

für die Verbandsgemeinde Bad Ems-Nassau

AZ:

30 DS 1/ 0157

Sachbearbeiter: Frau Meyen

VORLAGE

Gremium	Status	Datum
Ausschuss für Jugend, Senioren, Sport und Kultur	öffentlich	06.02.2020

Überörtliche **Seniorenarbeit;**
Übersicht der Aktivitäten im Bereich der Seniorenarbeit in den einzelnen
verbandsangehörigen Kommunen

Sachverhalt:

In § 12 der Fusionsvereinbarung wurde folgende Regelung für die überörtliche Seniorenarbeit getroffen:

„Im Bereich der Seniorenarbeit gibt es vielfältige Initiativen von Gemeinden, Kirchen und anderen freien Trägern. Die bisherige gute Arbeit in beiden Verbandsgemeinden auf den unterschiedlichen Ebenen soll fortgesetzt werden. Es soll allerdings keine Konkurrenz zu den Angeboten von Gemeinden, Kirchen und anderen freien Trägern entstehen. Von daher bleibt es dem neuen Verbandsgemeinderat vorbehalten zu entscheiden, wie er die Seniorenarbeit künftig unter Würdigung der Aktivitäten auf anderen Ebenen gewichten will.“

In der 7. öffentlichen/nicht öffentlichen Sitzung des Rates der Verbandsgemeinde Bad Ems-Nassau am 05.12.2019 wurde dem Antrag der CDU-Fraktion (siehe Anlage 1) unter TOP 15.3 zur überörtlichen Seniorenarbeit zugestimmt. Demnach sollen die inhaltliche Ausgestaltung und Vorberatungen der künftigen Seniorenarbeit auf Verbandsgemeindeebene vom Fachausschuss durchgeführt werden.

Hierzu empfiehlt es sich - laut Antrag der CDU-Fraktion - vorweg eine Bestandsaufnahme durch Umfrage in den verbandsangehörigen Kommunen über die aktuellen Aktivitäten im Bereich Seniorenarbeit, die sowohl von Gemeinden, Kirchen oder sonstigen freien Trägern angeboten werden, durchzuführen.

Die Verwaltung hat im Zeitraum vom 14.01. bis 22.01.2020 die Befragung entsprechend durchgeführt. Folgende Rückmeldungen wurden hierbei verzeichnet:

Ortsgemeinde / Stadt	Wie wird die Seniorenarbeit gestaltet
Stadt Bad Ems	Jährlicher Seniorenausflug

Stadt Nassau	Jährlicher Seniorenkaffee
Arzbach	
Attenhausen	
Becheln	Über die Ev. Kirche gibt es einen Frauenkreis. In Kombination Gemeinde und Kirche gibt es jährlich einen Seniorennachmittag. Außerdem gibt es eine Seniorencrew, die die Gemeinde in Sachen Baum- und Beetpflege unterstützt.
Dausenau	Es besteht ein Seniorenkreis. Das Angebot geht von Seiten der Kirche aus. Treffpunkt ist im evangelischen Gemeindehaus. Beteiligt sind 35 Personen, die sich alle 2 Wochen treffen. Es wird regelmäßig eine Gymnastikstunde, sowie Kaffee und Kuchen angeboten. Einmal im Monat wird ein Vortrag, Diashow oder eine Präsentation zu aktuellen Themen gehalten.
Dessighofen	Die Seniorenarbeit erfolgt durch die Ortsgemeinde mit Unterstützung durch die Initiative 55 plus und die ev. Kirche. Es gibt im Dorf eine gewählte Seniorenbeauftragte. Folgende Aktivitäten werden angeboten: 8 x jährlich Dorffrühstück, 1 x jährlich kostenfreie Busfahrt, 1 x jährlich kostenfreie Seniorenfeier, individuelle Teilnahme an ca. 80 Projekten der Initiative 55 plus kostenfrei, u. a. Leben und Wohnen im Alter, EDV – Schnupperkurse für Senioren.
Dienethal	
Dornholzhausen	Folgende Aktivitäten werden angeboten: 1 monatliches Treffen – ehrenamtlich organisiert, 1 x jährlich ein Seniorenausflug in Zusammenarbeit mit Dessighofen – organisiert von der Gemeinde
Fachbach	Von der Ortsgemeinde wird in Zusammenarbeit mit verschiedenen Vereinen jährlich ein Frühlings- und Adventskaffee durchgeführt.
Frücht	
Geisig	
Hömberg	In Kooperation mit der Kirche und dem Gemeinderat finden regelmäßig nachmittags Seniorentreffen statt.
Kemmenau	Immer am letzten Donnerstag im Monat findet ein Seniorennachmittag statt. Dieser wird von drei Ehrenamtlerinnen organisiert und gestaltet. Des Weiteren findet einmal im Jahr ein Tagesausflug und eine Weihnachtsfeier statt. Diese werden von der OG ausgestaltet.
Lollschied	
Miellen	Es gibt einen monatlichen Stammtisch und eine Sportgruppe in Eigenleistung.
Misselberg	
Nievern	Ein monatlicher Seniorentreff wird von der Kirchengemeinde im Pfarrheim organisiert. Die Gemeinde führt einmal im Jahr eine Seniorenfahrt durch. An Karneval organisiert die Kolpingfamilie einen „Kreppelkaffee für Jung und Alt“. Hier werden auch seniorengerechte Wanderungen einmal im Monat angeboten.

Obernhof	
Oberwies	
Pohl	Die Ortsgemeinde veranstaltet einmal im Jahr einen Seniorenausflug und einen Seniorennachmittag.
Schweighausen	
Seelbach	
Singhofen	Die Seniorenarbeit wird zurzeit durch Veranstaltungen, wie Adventskaffee, Heringsessen und einen jährlichen Ausflug angeboten. Der neue Seniorenausschuss plant ab diesem Jahr monatlich einen Kaffeenachmittag anzubieten.
Sulzbach	In Zusammenarbeit mit der OG Misselberg und Dienethal findet einmal im Jahr eine Seniorenfeier statt. Kostenträger sind die Ortsgemeinden.
Weinähr	
Winden	
Zimmerschied	Es findet keine gezielte Seniorenarbeit statt.

Die CDU-Fraktion hat mit gleichem Antrag an den Verbandsgemeinderat die Einrichtung eines Beirates für ältere Menschen gemäß § 56 a Gemeindeordnung (GemO) und die Erstellung einer Seniorenbeiratssatzung (gemäß § 56 a Abs. 1 Satz 2 GemO) im Rahmen der Selbstverwaltungsangelegenheiten der Verbandsgemeinde angeregt. Auf der als Anlage 2 zu dieser Sitzungsvorlage beigefügte Mustersatzung der Arbeitsgemeinschaft der kommunalen Spitzenverbände Rheinland-Pfalz wird zunächst verwiesen.

Hinsichtlich der Anregung, einen Seniorentag auf Verbandsgemeindeebene jährlich durchzuführen, wird aus Sicht der Verwaltung - im Hinblick auf eine in der Größe geeignete Versammlungsstätte sowie die eingeschränkte Mobilität der Vielzahl an Senioren - als nur schwer umsetzbar eingeschätzt.

Beschlussvorschlag:

Je nach Beratung.

Uwe Bruchhäuser
Bürgermeister

Anlagen:

1. Antrag der CDU-Fraktion zur Überörtlichen Seniorenarbeit vom 14.11.2019
2. Muster der Arbeitsgemeinschaft der kommunalen Spitzenverbände Rheinland-Pfalz für eine Seniorenbeitragssatzung